
PARTI VARIABILI DEL DISCORSO

IL NOMEIL NOMEIL NOMEIL NOME

A cura di S. Cerrai



Il nome è la parte VARIABILE del 
discorso che contraddistingue ogni discorso che contraddistingue ogni 

essere ANIMATO o INANIMATO.

Ė detto anche SOSTANTIVO



In base al suo significato 

il NOME può essere

PROPRIOPROPRIO
EvaEva

COMUNE
bambina

E può riferirsi a :

PERSONA, ANIMALE o 

COSACOSA



Il nome comune di 

persona, animale e cosa

COLLETTIVO

se indica UN 

INSIEME DI 

ELEMENTI 

INDIVIDUALE

se indica  

ELEMENTI 

SINGOLI
ELEMENTI 

UGUALI (uno 

sciame/degli 

sciami)

(un’ape/delle api)



Il nome comune di cosa può 

anche essere

ASTRATTO se 

indica qualcosa di 

NON percepibile

attraverso i sensi, 

CONCRETO

se indica 

qualcosa di 

percepibile 
attraverso i sensi, 

che si può SOLO 

IMMAGINARE o 

provare (un’idea, 

un concetto, un 

sentimento, una 

qualità ecc.)

attraverso i nostri 

sensi



In base al genere, il nome comune e il 

nome proprio possono essere

La formazione del femminile, 

permette di suddividere i 

nomi in:

FEMMINILEMASCHILE

MOBILI Passano dal maschile al femminile modificando la desinenza 
oppure aggiungendo un suffisso. Amico\amica   Poeta\Poetessa

INDIPENDENTI Hanno forme completamente diverse per il maschile e per il 
femminile Padre\madre     fratello\sorella

DI GENERE COMUNE Hanno la stessa forma per maschile e femminile, solo l’articolo li 
distingue  il nipote\la nipote   il cantante\la cantante

DI GENERE PROMISCUO

(solo per persona e 

animale)

Hanno la stessa forma e al nome bisogna aggiungere “maschio” o 
“femmina”    il serpente maschio\il serpente femmina, il 
testimonemaschio\il testimone femmina



In base al numero il NOME COMUNE può essere

SINGOLARE PLURALE

La formazione del PLURALE, La formazione del PLURALE, 

permette di suddividere i 

nomi in:

VARIABILI Al plurale variano la desinenza la rosa\le rose, il banco\ i banchi

INVARIABILI Al plurale non variano la desinenza il re\ i re, la città\le città

DIFETTIVI Hanno solo il plurale o solo il singolare l’ossigeno, il latte, gennaio, la 
calma, l’euro, le forbici, gli occhiali

SOVRABBONDANTI Hanno due plurali di genere diverso e di significato diverso. Il braccio dà 
i bracci o le braccia; il filo dà i fili o le fila; il corno dà i corni o le corna



In base alla struttura i 

NOMI possono essere

DERIVATI ALTERATI COMPOSTIPRIMITIVI

Sono i nomi che Sono i nomi che I NOMI 
Sono i nomi che Sono i nomi che 

non derivano da 
nessun altro nome

PESC-E

Sono i nomi che 
derivano da altre 
parole, 
aggiungendo alla 
radice dei prefissi o 
dei suffissi
PESC-ATORE

I NOMI 

COMPOSTI sono 

nomi formati 

dall’unione di due 

o più parole

PESCE-CANE

Sono i nomi che 
aggiungono particolari 
suffissi alla parola 
primitiva da cui derivano, 
dandone una sfumatura 
di significato riguardante 
DIMENSIONE O 
VALUTAZIONE PESC-
IOLINO



NOMI PRIMITIVI E DERIVATI

I nomi che non derivano da nessun altro 
nome si chiamano NOMI PRIMITIVI

I nomi che derivano da altre parole, 
aggiungendo alla radice un elemento 
modificante si chiamano DERIVATI

LATTE LATTICINO

TAVOLO TAVOLATA

MALE MALEFICIO

LIBRO LIBRERIA

MANO MANOPOLA

MUSICA MUSICOLOGO

PRIMITIVI DERIVATI



NOMI ALTERATI

I nomi che aggiungono particolari suffissi alla parola 
primitiva da cui derivano, dandone una sfumatura di 
significato riguardante DIMENSIONE O VALUTAZIONE si 
definiscono ALTERATI

SCATOL-INA Piccola scatola (DIMINUTIVO)

SCATOL-A

SCATOL-ETTA

SCATOL-ONA

SCATOL-ACCIA

Piccola scatola (DIMINUTIVO)

Scatola piccola e graziosa 

(VEZZEGGIATIVO)

Grande scatola 

(ACCRESCITIVO)

Scatola brutta e rovinata 

(DISPREGIATIVO)



NOMI COMPOSTI

I NOMI COMPOSTI sono nomi formati 
dall’unione di due o più parole

CASSAPANCA (nome + nome)

CASSAFORTE (nome + aggettivo)

ALTOPIANO (aggettivo + nome)ALTOPIANO (aggettivo + nome)

PIANOFORTE (aggettivo + aggettivo)

TOSAERBA (verbo + nome)

SEMPREVERDE (avverbio + aggettivo)

BENESTARE (avverbio + verbo)

LASCIAPASSARE (verbo + verbo)


